



Le bureau des « Amities Marocaines » reçu au palais royal. De gauche à droite, autour de feu S.M. Mohammed V : Jacques Perez, Mohamed Dadi, Meyer Toledano, Ahmed Zarrouk, Georges Lamirand, Mhamed Jouudy, Félix Nataf, Jacques Latscha. (Pierre Ray, également présent, n'apparaît pas sur cette photo.)

Vingt ans !

Il y a très exactement vingt ans, le Maroc recouvrait son indépendance après un certain nombre de péripéties, le plus souvent malheureuses, qui font désormais partie du domaine de l'Histoire. Dans les dédales d'une situation des plus confuses, où les hommes politiques d'alors se perdaient, l'aventure commune des peuples marocain et français aurait pu déboucher sur le mépris, voire sur la haine.

S'il n'en a rien été, c'est grâce à une poignée d'hommes de bonne volonté, qui se sont employés à assurer entre le Maroc français et le Maroc indépendant une transition digne et souple, qui a permis de transformer les habitudes sans altérer pour autant les sentiments que se portaient les deux peuples, d'asseoir une coopération fondée sur le respect mutuel.

Félix Nataf était de ces hommes.

Maghrébin de naissance, autodidacte, successivement fonctionnaire, directeur de banque puis, jusqu'à sa retraite, secrétaire général de l'Omnium nord-africain, il fonde dès 1950 avec des amis musulmans, juifs et chrétiens, « les Amitiés marocaines ».

Les gouvernements marocain et français devaient reconnaître à leur juste valeur les services immenses que cette association rendit à la cause des deux pays, et le rôle de « trait d'union » qu'elle fut amenée à jouer en cette époque troublée.

Vingt ans après, Félix Nataf apporte donc un témoignage inédit sur cette phase décisive des rapports franco-marocains.

Il relate notamment, avec une précision étonnante, les ultimes tractations qui, à Paris et à Rabat, précéderent l'indépendance, versant ainsi au dossier de ces vingt premières années d'histoire, un document de toute première importance.

TABLE DES MATIERES

Préface	11
Avant-propos	15
Prologue	23
CHAPITRE PREMIER. — Les prodromes de la crise	27
CHAPITRE II. — Prise de conscience au seuil de la crise. Premières ébauches de solution	44
CHAPITRE III. — L'essai technique. Le proconsulat de M. Fran- cis Lacoste	97
CHAPITRE IV. — L'essai libéral. Tentative de M. Gilbert Grandval	165
CHAPITRE V. — La transition. Mission du général Boyer de la Tour	181
CHAPITRE VI. — L'indépendance du Maroc	205
En guise de conclusion	244
Annexes	247
Bibliographie	270